

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 2=22 (1856)

Heft: 73

Rubrik: Schweiz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

	Legionen	Kompanie oder Schwadr.
Pariser Garde	1*)	20
Sappeurs-pompiers von Paris	—	7
Nemontenkavallerie	—	10
Gendarmenveteranen	—	1
Unteroffiziers- und Füsilier- veteranen	—	5
Kanoniers-veteranen	—	4
Totales	27	144

Wir entnehmen aus dieser Zusammenstellung, daß in Folge des Friedens nachstehende Truppenteile aufgelöst worden sind: die 4ten Bataillone der Linienregimenter, das 101 und 102te Linienregiment, 2 Fremdenregimenter, das 4te Regiment der Chasseurs d'Afrique, dagegen ist die Garde beträchtlich vermehrt worden.

Schweiz.

Nach einer Mittheilung des „Nouvelliste“ wird das große Feldmanöver bei Überdon in Folgendem bestehen. Das Westkorps, bestehend aus den Brigaden Beillard und Audemars, hat seinen rechten Flügel bei Orbe, den linken bei Montagny, oberhalb Überdon und greift das Ostkorps, Brigade Fogliardi, an, das in der Stellung von Pomy steht, und wirkt es bis Lucens, dort erhält dasselbe eine Verstärkung, greift nun selbst zur Offensive und drängt den Gegner über Moudon zurück. Die Truppen bivouaieren oder kantoniren während des Manövers; die Pferde dagegen werden stets kantonirt.

□ „Quousque tandem, Catilina, abutere, patientia nostra?“ möchte man den tonangebenden Börsenhelden in unsren Räthen zurufen, wenn man sieht, mit welcher Geringshägung sie die Armee in Haupt und Gliedern behandeln. Da schicken sie wieder die eidgen. Inspektoren ohne Adjutanten im Land herum, um die von Kommandanten und Majoren zu Pferde kommandirten Bataillone zu inspizieren. Was sollen denn die Herrn Inspektoren mit Divisionärstrang zu Fuß sehen? Den Inhalt der Tornister allerdings besser als zu Pferd, aber auch alles Andere, namentlich die Manövritfähigkeit der Korps, jedenfalls schlechter. Wenn nun aber auch ein eidgen. Inspector am Ende so viel Taggeld bekäme, daß er zu Pferd die Inspektion vornehmen könnte, so geht dies nach militärischen Begriffen schon deswegen nicht, weil er nicht ohne Adjutanten zu Pferd die Inspektion vornehmen kann. Und Ordonnanzoffiziere, die reiten können, findet man nicht bei jedem Bataillon. Sollte dann etwa der Kanton dem eidg. Inspector einen Adjutanten beigeben? Die Sache hat aber auch noch eine andere Seite: Bekanntlich haben unsere Generalstabsadjutanten verhältnismäßig sehr wenig Gelegenheit zu ihrer praktischen Ausbildung, namentlich was das Manövriren der einzelnen Waffen betrifft. Als Adjutanten bei Inspektionen würde ihnen diese Gelegenheit gegeben, mit dem Manövriren der Bataillone ic. vertraut zu werden. Die Abschaffung der Adjutanten bei den Inspektionen ist also auch in dieser Hinsicht eine sehr übel

angewandte Sparsamkeit, wenn nicht geradezu Knauserei. Die Herren von der Börse werden zwar wieder aussuchen: es gebe keine begehrlichere Menschen, als wir Militärs, haben sie uns doch dieses Jahr die Truppenzusammenzüge in Gnaden bewilligt. Wir sind aber in der That nicht gesonnen, als Gnade entgegenzunehmen, wozu wir längst das beste Recht gehabt, und uns damit das Maul stopfen zu lassen. Wer so viel opfern muß, wie der schweiz. Militär, darf in der That verlangen, daß die von ihm gebrachten Opfer anerkannt werden.

— Von der Artillerieschule in Aarau wird berichtet: Die gegenwärtig hier befindliche Artillerieschule zeigt uns neuerdings, wie schnell unter tüchtiger Leitung der Schweizer sich zum Soldaten bildet. Schon in der vierten Unterrichtswoche schossen die Rekruten mit einer solchen Sicherheit, daß bei einer Entfernung von circa 1000 Schritt selten eine Kugel mehr als fußbreit von der Scheibe einschlägt. Auch ist die Haltung der Mannschaft der Art, daß man sie gewiß jeder Truppe an die Seite stellen kann. Zu diesem günstigen Resultat trägt der Chef der Schule mit den durchweg tüchtigen Unterrichtskräften das Meiste bei, was auch Federmann lobend anerkennt. Aber nicht nur werden die Truppen durchweg gleich und besser instruiert, sondern das kameradschaftliche Leben unter Soldaten verschiedener Kantone stählt in mancher Brust die Liebe zum gemeinsamen Vaterland und verbannet den engherzigen Kantonalismus.

In der Schweighäuser'schen Verlagsbuchhandlung in Basel ist erschienen und durch alle Buchhandlungen zu beziehen:

Bilder aus den Burgunderkriegen.

Von

Balthasar Neber.

König Ludwig der Elste. — Herzog Karl der Kühne. — Ritter Peter v. Hagenbach. — Die Kriegserklärung der Schweizer. — Die Schlacht von Grandson.

Elegant brochirt. 119 Seiten. Preis: Fr. 1. 50.

Bilder aus jenen Heldenkämpfen, dramatisch geordnet, belebt von ergreifender Phantasie und von jenem poetischen Feuer durchglüht, das auf jedes Gemüthe einwirkt — so reihen sich viele Gedichte dem besten unserer vaterländischen epischen Poesie an und werden Anklang in den Herzen der Jugend wie beim Alter finden.

Die Anfangsgründe der Befestigungskunst von G. Schwind.

Ein Leitfaden für Vorträge auf Militärschulen und zum Selbstunterricht.

Zweite durchgesehene Auflage.

Mit 18 Steindrucktafeln. — Preis: Fr. 12.

*) Die Pariser Garde ist ein gemischtes Corps, bestehend aus 2 Bataillonen Infanterie zu je 8 Kompanien und 4 Schwadronen Kavallerie.